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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Choca y vuelca en su auto” 

 
“González Baños será fiscal anticorrupción” 

 
“Proponen al fiscal” 

 
“BUSCAN REVOCAR PERMISO QUE FUE OTORGADO A EMPRESA 

CONTAMINANTE” 

 
“Virtual fiscal vs corrupción: González Baños” 

 
“Comparece terna de aspirantes, Elegirán fiscal anticorrupción” 

 
“Alcaldía descuida las obras públicas” 

 
“CONTRATISTA DE OLVERA, SOCIO DE VALORSUM” 

 
“Acaricia el Panal sumarse al frente” 

 
“Exigen panistas investigar a Anaya” 

 
“Cerradas, cuatro mil escuelas en CDMX” 

 “Créditos por dos millones a damnificados” 

 
“Benito Juárez, la delegación con más edificios caídos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Espera IEEH incremento a fin de abonar: Ajustes salariales en el Instituto Estatal Electoral (IEEH), 

debido a la incorporación de 14 plazas adscritas al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), representará un 
incremento mensual en tabuladores por más de 180 mil pesos, por ello el organismo espera autorización de un 

incremento al presupuesto de este año. Los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) tienen posibilidad de 
solicitar la incorporación de otras plazas del SPEN, conforme su disponibilidad presupuestal y actividades que 

llevarán a cabo. De acuerdo con el portal de internet del instituto, en el organismo hidalguense contemplan 14 

nuevas plazas, cinco coordinadores y nueve técnicos. El pasado 16 de mayo rindieron protesta cuatro nuevos 
servidores en el IEEH, electos de la primera convocatoria: Felipe de Jesús Pérez García, como técnico de Educación 

Cívica; Arnulfo Sauz Castañón, en la Coordinación de Prerrogativas y Partidos Políticos; Noé Martínez Rosas, en la 
Coordinación de Organización Electoral, así como Alder Bautista Hernández, como técnico de Organización Electoral. 

Del segundo edicto, el IEEH espera que el Instituto Nacional Electoral (INE) elija a los 10 mejores perfiles para 
ocupar los cargos vacantes. Conforme el tabulador de sueldos, los coordinadores obtendrán entre 11 mil 220.3 y 

18 mil 534.18 pesos como sueldo mensual bruto, según el área en donde laboren, mientras que para técnicos oscila 

de 8 mil 900 a 16 mil 140 pesos. Cabe mencionar que hasta el momento la Secretaría de Finanzas todavía no 
confirma si autorizará o no una ampliación presupuestal para el Instituto Estatal Electoral, que requirió más de 3 

millones de pesos para homologar sueldos y solventar actividades extraordinarias (Rosa Gabriela Porter, página 
09) 
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El Independiente-Amplían plazo para registro al Premio 17 de Octubre: El Instituto Estatal Electoral (IEE) 

amplió el plazo para el registro de participantes al Premio 17 de Octubre, a través del quinto Concurso de Ensayo 

Político al Mérito Femenino Ciudadano. La fecha límite para entregar el documento era el 29 de septiembre, sin 
embargo, la comisión permanente de equidad de género decidió ampliar el periodo hasta el domingo 8 de octubre. 

“Lo anterior derivado a la contingencia provocada por el sismo registrado el pasado martes 19 de septiembre, por 
lo que atendiendo a la disposición de la comisión permanente de equidad de género y participación ciudadana se 

establece modificar los periodos de entrega de ensayos para contar con el tiempo suficiente para registrarse”, refirió 

la consejera electoral Alicia Hernández. En cuanto al jurado calificador, la convocatoria establece que estará 
integrado por tres personas con conocimiento en el tema de género y sus nombres se harán públicos al momento 

de emitir el resultado final, el 12 de octubre a las 11 horas, cuyo fallo será inapelable. Quienes obtengan el primer, 
segundo y tercer lugar obtendrán 15 mil, 7 mil y 5 mil pesos, respectivamente; además de un reconocimiento por 

escrito y la publicación del ensayo en la revista Letras por la democracia del IEE. La ceremonia de premiación será 

el 17 de octubre en el marco del 64 aniversario del reconocimiento del voto femenino. (José Manuel Martínez, 
página 04) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Se opone PAN a incineradora ligada a Mersi: Uno de los inversionistas de Valorsum, sociedad 

mercantil que posee la planta incineradora en la comunidad Tepojaco, Tizayuca, donde generaría contaminación en 

esa y otras regiones, es Ernesto del Blanco, dueño de Operadora Mersi, excontratista de la anterior administración 
estatal. Así lo afirmó la regidora del Partido Acción Nacional (PAN) en la Asamblea de Tizayuca, Belém Ortega Araiza, 

quien se manifestó contra la puesta en marcha de la planta, debido a presuntas irregularidades en la obtención de 
permisos. El avance en la construcción es entre 40 y 50 por ciento, dijo, pese a que las autorizaciones fueron 

obtenidas en la recta final del gobierno anterior, indicó la edil, por lo que hizo un llamado al gobierno del estado a 

explicar las circunstancias en las que se otorgaron. El proyecto de la firma, que operaba en Chicago, EU, pero fue 
clausurada en esa ciudad de Estados Unidos por los altos índices de contaminación que generaba, aseguró, consiste 

en quemar diariamente 2 mil 800 toneladas de desechos para generar energía eléctrica Remarcó la regidora que el 
ayuntamiento de Tizayuca ni la Comisión de Agua y Alcantarillado del Municipio (Caamth) cuentan con las escrituras 

de una fracción de 600 metros del predio El Mogote, donde se encuentra el pozo del que Valorsum pretende extraer 
agua para la quema residuos. Las escrituras, señaló la representante, son un requisito que exige la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua) para autorizar la perforación del pozo, “ya que el predio se encuentra embargado y 

es requisito acreditar la propiedad mediante escritura”. Pese a haber solicitado los documentos vía transparencia, 
le han sido negados, afirmó la representante albiazul. Abundó que Valorización de Residuos Sólidos Urbanos 

(Valorsum) hará uso de 519 mil litros de agua a diario de dicho pozo, el cual sólo tiene autorizados 150 mil metros 
cúbicos anuales; es decir, tienen una capacidad de explotación de 410 mil 558 litros al día. “¿De dónde sacará los 

108 mil 542 litros faltantes?”, cuestionó, Ortega Araiza. Resumió que su oposición a la instalación de la planta se 

debe a la gran cantidad de agua que utilizará, por la contaminación ambiental que causará al ambiente al quemar 
la basura y por las irregularidades detectadas en el terreno de donde pretende extraer el líquido. VALORSUM 

Ernesto del Blanco es socio de Valorsum, dueña de la incineradora que pretende extraer 519 mil 500 litros de agua 
diarios de un pozo para el proceso de incineración. Es una empresa que operaba en Chicago, pero fue clausurada 

por contaminar, señaló edil panista. (Yuvenil Torres, página 10) 
Milenio-Acusan a Valorsum de no presentar proyecto viable: (Teodoro Santos, página 08) 

Crónica-Pide PAN intervención del estado vs VALORSUM: (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Contratista de Olvera, socio de Valorsum: (José Manuel Martínez, página 05) 
Capital Hidalgo-Empresas en Tizayuca acaparan el agua de Pamit: (Sergio Juárez, página 11) 

Plaza Juárez-Buscan revocar permiso que fue otorgado a empresa contaminante: (Oscar Raúl Pérez 
Cabrera, página 03A) 

Síntesis-Apoya PAN a vecinos que se oponen a la planta Valorsum: (Jaime Arenalde, página 04) 
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Milenio-Es un error reservar la información: PAN: Más tiempo y un mejor análisis de los perfiles de los 

aspirantes al cargo de Fiscal Anticorrupción es el punto donde el proceso pudo mejorar, consideró el vocero del 

Partido Acción Nacional (PAN) Cornelio García Villanueva, debido a la tardanza en enviar esta información a los 
diputados por parte de la presidenta de la comisión de selección. A pesar de que los diputados del PAN tuvieron 

presencia en la mayor parte de las etapas del proceso para definir al Fiscal Anticorrupción, reconoció el resguardo 
de información que debió ser pública desde el momento de su recepción. "Deja mucho que desear, recordemos que 

es información pública, nadie debe reservarla, pudo mejorar más el tiempo de análisis a estos perfiles, que se diera 

una mejor apertura a la selección de la terna final". Asimismo, manifestó que a pesar de que los aspirantes emanen 
o no de alguna dependencia de gobierno siempre hay un riesgo de ser manipulados o guiados por actores políticos, 

"independientemente que vengan de un órgano del propio gobierno o no, siempre existe esa posibilidad de que 
tengan la tentación de meter la mano, de instruirles, de sugerirles ya ha ocurrido en otros casos y esa posibilidad 

está latente". El vocero del PAN en la entidad confió en las capacidades, integridad, independencia e imparcialidad 

de los nombres que están en la terna final, así como en su compromiso con los hidalguenses para desempeñar una 
buena labor al frente de la Fiscalía Anticorrupción estatal. "Deben tener en cuenta que el gobierno no es su patrón 

sino el pueblo, es a quien le deben de rendir cuentas ya que el objetivo principal es la no corrupción y si llegaran a 
aceptar estas tentaciones estarían cayendo en lo mismo que se supone deben combatir". Ante la corrupción que se 

ha presentado en Hidalgo, el Fiscal deberá hacer un trabajo para abatir este problema creciente, "en el nombre 
llevan el objetivo, en este caso Hidalgo está lleno de corrupción; que haga lo que le corresponde y se dé un mejor 

desarrollo en el estado. La verdad no debería de haber un Fiscal Anticorrupción, como servidores o ciudadanos 

nadie debería de estar vigilándonos, deberíamos tener una buena labor alejada de la corrupción, sólo esperamos 
que este Fiscal haga un trabajo adecuado", finalizó.  (Teodoro Santos, página 10) 

Milenio-Debe ser imparcial e independiente: Flores: El proceso de selección de la terna final para el puesto 

de Fiscal Anticorrupción pudo ser más transparente si se hubiera informado a la sociedad en general de los perfiles 
y currí-culos de los aspirantes a este cargo, opinó el presidente del Comité Directivo Estatal del Partido de la 

Revolución Democrática, Ramón Flores Reyes. Un mejor conocimiento tanto a los ciudadanos como a los mismos 

integrantes del Congreso de los perfiles detallados hubiera sido deseable, reconoció el dirigente, "que se hubieran 
analizado más y se hubieran dado a conocer los currículos de todos los aspirantes para este puesto, así hubiera 

habido una opinión de la sociedad respecto al perfil de cada uno". El proceso de selección de la terna finalista 
analizada y pro-puesta siguió sin haber tomado en cuenta la participación ciudadana y la información a los 

habitantes y actores políticos, apuntó. "Lo que faltó fue abrirlo más, dar a conocer más el perfil de los aspirantes, 

ahora sólo nos queda que el Congreso Local haga lo mejor y elija a la persona más adecuada para el puesto, 
esperemos que con ello se tenga un buen trabajo y se logre el objetivo de este Fiscal Anticorrupción", destacó. El 

presidente estatal del PRD sostuvo la importancia de que el nuevo Fiscal Anticorrupción pueda ejercer su labor de 
manera imparcial e independiente para así abatir la corrupción que tanto aqueja a la entidad, esto sin que sea 

alterado por alguno de los órdenes de gobierno. "Una vez designado este Fiscal solo podemos esperar que pueda 

ejercer su labor, que sea imparcial e independiente; faltó más información y conocimiento de la ciudadanía, que 
hubiera más participación ciudadana para este tipo de procesos hubiera sido lo ideal", recalcó. Ramón Flores 

reconoció sólo a uno de ellos, "no podemos dar una opinión amplía, debido a que no tenemos una forma de conocer 
los currículos y los perfiles de estos aspirantes, por lo que esperamos que los diputados hagan la mejor labor y se 

designe al mejor representante, que el congreso vote por el mejor y que se cumplan con esas dos situaciones para 
ejercer un mejor trabajo, independencia e imparcialidad". (Teodoro Santos, página 11) 

Crónica-ENCUENTRO NACIONAL: Aprovechó el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional, 
Leoncio Pineda Godos, una reunión de liderazgos "tricolores" con sede en el Comité Ejecutivo Nacional para tomarse 

la foto con su máximo líder, Enrique Ochoa Reza, ante quien expuso que el priismo hidalguense refrenda su 
compromiso para sumar esfuerzos y fortalecer sus trabajos en beneficio de los mexicanos (Redacción, página 

02) 
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Crónica-Demuestra Panal interés por sumarse en frente opositor: Sumaría Nueva Alianza (Panal) al bloque 

opositor que integran el Partido de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN) y Movimiento Ciudadano 

(MC) en Hidalgo, confirmó en entrevista exclusiva para La Crónica de Hoy en Hidalgo el presidente nacional, Luis 
Castro Obregón, además opinó que eliminar la entrega de financiamiento público hacia partidos políticos convertiría 

a la democracia mexicana en un ámbito de "ricos, burgueses y maldosos". Luego de una reunión que sostuvo con 
integrantes del Comité de Dirección Estatal en la Ciudad de México para dialogar sobre los escenarios políticos 

rumbo al proceso electoral de 2018, reiteró que esta semana remitió una carta a los partidos que conforman el 

Frente Ciudadano por México (FCM), a fin de manifestar su intención de adherirse al proyecto. "Hemos manifestado 
de manera formal y por escrito, dirigido a los tres presidentes promotores del frente opositor, sobre nuestra 

intención de formar parte en respuesta a su invitación y también hemos propuesto nuestros ejes". Detalló que es 
necesario determinar una agenda y plataforma de gobiernos de coalición, definir los métodos de selección de 

candidatos que garanticen la inclusión de perfiles ciudadanos o emanados de partidos, finalmente construir acuerdos 

abiertos con la sociedad. "Es la propuesta que presentamos y esperamos que se analice, para que dialoguemos y 
nos respondan los tres partidos, pero esto ya lo planteamos incluido Hidalgo". POSIBILIDADES. A escala estatal el 

"sol azteca" tiene acercamientos con el "partido turquesa", a fin de consolidar una alianza para la contienda de 
diputados locales. Cuestionado sobre la viabilidad de unirse al Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista 

de México (PVEM) y Encuentro Social (PES), el dirigente nacional aclaró que en este momento no existe una posible 
coalición a escala federal, en el caso de Hidalgo persiste el incumplimiento de acuerdos con dichas cúpulas. "En 

este momento no tenemos un diálogo con ninguna otra fuerza política, en el caso de Hidalgo lo que hemos tenido 

es el incumplimiento de los acuerdos de la elección anterior, pero no tenemos ningún diálogo". Castro Obregón 
recordó que el Panal participó en contiendas federales de manera independiente, como en los años 2006, las 

intermedias de 2009 y en la última con Gabriel Quadri. NO AL POPULISMO. Respecto a las medidas que asumieron 
ciertos partidos para ceder dinero a los damnificados de los sismos de septiembre, consideró que es un error quitar 

financiamiento público pues existe el riesgo de que perciban recursos de fuentes ilegales. "No estamos de acuerdo 

en que no exista financiamiento público, tendríamos una democracia de ricos, burgueses o malosos, si hay 
financiamiento privado solamente vendría de cuatro fuentes: de aportaciones de militantes, desvío de recursos por 

parte de gobiernos, recursos de malosos de cuello blanco y la última de malosos de cuello negro". Enfatizó que el 
Panal no retomará las mismas acciones que otros partidos, "como PRI, que presuntamente quiere regresar sus 

prerrogativas a la tesorería federal, no vamos a meternos en un Teletón demagógico o concursos populistas". La 
dirigencia nacional de Nueva Alianza presentó una propuesta ante la Cámara de Diputados y el Instituto Nacional 

Electoral (INE) para que diseñen un instrumento financiero con vigilancia social para respaldo de los afectados por 

los terremotos, el cual aplicarían directamente en los estados afectados, asimismo busca acuerdos con fundaciones 
u organizaciones para multiplicar ese dinero, reducir topes de campaña, prohibir propaganda en todo el 

equipamiento urbano, entre otros temas, concluyó. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Nueva Alianza, abierto a participar en el Frente: (Redacción, Ojo: Política) 

Crónica-Reconocen a las priistas de la entidad por resultado: En Hidalgo las mujeres son talentosas, 
guerreras y sobre todo con convicción de querer superarse, expresaron Yareli Melo y Alma Barraza, titulares del 

Organismo Nacional de Mujeres Priistas (Onmpri) y del Instituto de Capacitación y Desarrollo Político (Icadep), 
respectivamente, durante entrega de resultados de la Escuela Nacional de Mujeres Priistas (ENMP), en la cual fueron 

congratuladas, ya que el estado tuvo el mayor rendimiento académico. La ENMP está conformada por 375 alumnas, 
de las cuales 150 son activas, ya que las clases son impartidas un 70 por ciento de manera digital y 30 por ciento 

presencial, con el objetivo de llevar información a todos los rincones del estado. Ambas presidentas coincidieron en 

que preparar a las mujeres para que tengan conocimientos y herramientas necesarias para enfrentarse a los 
procesos electorales, en materia de capacitación política, derecho electoral, estrategias de campaña, comunicación 

y aplicación de políticas públicas con perspectiva de género, es tarea del Partido Revolucionario Institucional (PRI). 
La lideresa del Onmpri expuso que trabajarán constantemente en la capacitación, ya que sólo de esta manera 

conseguirán empoderar políticamente a las mujeres, generando así el desarrollo y una profesionalización (Rosa 

Gabriela Porter, página 08) 
Capital Hidalgo-Destacan rendimiento académico de mujeres: (Redacción, página 10) 

Plaza Juárez-Hidalgo primer lugar de aprovechamiento en la escuela nacional de mujeres priistas: 
(Redacción, página 04A) 
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Síntesis-Mujeres priistas se encuentran a la vanguardia: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Hidalgo primer lugar de aprovechamiento en la Escuela Nacional de Mujeres Priistas: 

(Redacción, página 03) 

C O N G R E S O 
Milenio-Lamentable, descalificar el proceso de selección: El diputado Canek Vázquez Góngora consideró 

que la Alianza Ciudadana Anti-corrupción de Hidalgo (ACAH) debe ser responsable en sus declaraciones y aseguró 
que el proceso para la designación del fiscal ha sido transparente. Esto, luego de que la Alianza Ciudadana emitiera 

un pronunciamiento en el que considera que los aspirantes carecen de autonomía al ser funcionarios de la 
Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) además de denunciar opacidad en las diversas 

etapas del proceso para la implementación del Sistema Estatal Anticorrupción. Vázquez Góngora dijo que es 

lamentable descalificar a priori el proceso de selección del fiscal anticorrupción y apuntó que hubo una convocatoria 
pública donde se inscribió quien así lo deseó. "Y por ser funcionarios públicos no se puede descartar absoluta-mente 

a nadie, creo que es una descalificación sin fundamentos ya que con la libertad que cada uno de los aspirantes o 
de quien así lo deseó en su momento se hizo todo un análisis y evaluación en la Junta de Gobierno que está 

representada por la totalidad de los partidos que integran el Congreso, fue una convocatoria avalada por el Pleno". 

El legislador priísta consideró que no se puede descalificar el proceso que se ha seguido porque ha sido transparente, 
"del cono-cimiento de la opinión pública, de la ciudadanía, y por su puesto con el trabajo de muchas horas de los 

integrantes del Congreso". Agregó que el que los tres as-pirantes a fiscal anticorrupción sean funcionarios de la 
Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo o no quiere decir que no sean ciudadanos independientes. 

"Me parece que no tiene fundamento un calificativo de esa naturaleza; creo que se ha hecho un gran esfuerzo del 
Ejecutivo y del propio Poder Legislativo para construir un Sistema Estatal Anticorrupción derivado de las reformas 

federales en la implementación del Sistema Nacional Anticorrupción", dijo. Consideró que se ha llenado la 

expectativa de ir avanzando en la construcción de un Sistema Estatal Anticorrupción sólido, "y por supuesto con las 
personas idóneas para poder encabezar los distintos componentes que implica este Sistema Estatal Anticorrupción". 

Canek Vázquez opinó que es una falta de respeto al Poder Legislativo y a los diputados de las distintas fracciones 
el que se cuestione la integración de la Comisión de Selección que elegirá al Comité de Participación Ciudadana del 

Sistema Estatal Anticorrupción. "La convocatoria fue publica-da en la página de internet del Congreso, las sesiones 

donde se determinó quiénes integrarían la Comisión de Selección fueron abiertas, me parece que no tiene 
nuevamente fundamentos una aseveración de esa naturaleza". Consideró que se trata más de un oportunismo 

mediático, "ya conocemos el actuar de ellos cada vez que hay temas polémicos que se tratan en el Congreso".  
Pronunciamiento A través de un pronunciamiento la Alianza Ciudadana Anticorrupción de Hidalgo, un colectivo 

integrado por asociaciones civiles y sociales y ciudadanos creada para incidir en la formación del Sistema Estatal 
Anticorrupción de Hidalgo, consideró sobre la Fiscalía Especializada en Delitos de Corrupción que se coloca en 

posición de subordinación a la Procuraduría de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) sin que ésta última haya 

tenido una reforma a fondo. En otras entidades, argumentó, se han conformado Fiscalías estatales, y en Hidalgo la 
Pro-curaduría no ha tenido ningún cambio, es decir, se crea una figura nueva controlada por una instancia 

tradicional. Denunció la opacidad de las diversas etapas del proceso para implementar el Sistema Anticorrupción 
del estado de Hidalgo. (Alejandro Reyes, página 11) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-González, el “idóneo” contra la corrupción de Hidalgo: Ricardo César González Baños, funcionario 

en activo de la administración pública, fue considerado parte los integrantes de la Comisión de Seguridad Ciudadana 

y Justicia de la LXIII Legislatura del Congreso local como el perfil “idóneo” para ocupar la titularidad de la Fiscalía 
Especializada en Delitos de Corrupción en Hidalgo. Este día, dos terceras partes del pleno del Poder Legislativo 

deben avalar el acuerdo para su postulación. Luego de tres horas y media de entrevista a los tres aspirantes, todos 
empleados de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), los cinco diputados que integran la comisión 

concluyeron, luego de 40 minutos de deliberación, que el actual subprocurador de Procedimientos Penales región 

poniente es el mejor calificado en siete tópicos. A las entrevistas también acudieron los diputados panistas Gloria 
Romero León, Luis Baños Gómez, Mariana Bautista de Jesús; los perredistas Simey Olvera Bautista y Marco Antonio 

Ramos Moguel, además de los priístas Manuel Fermín Rivera Peralta y Luis Marroquín Morato. Aunque el área de 



 

- 7 - de 23 
 

comunicación social dijo que daría a conocer el nombre del perfil seleccionado hasta este jueves, luego de la lectura 

del dictamen ante el pleno del Congreso local, Romero León adelantó que la decisión se inclinó a favor González 

Baños. Minutos después, el secretario de la Comisión de Seguridad Ciudadana y Justicia, el priísta Canek Vázquez 
Góngora, salió de la oficina de la expresidencia del Poder Legislativo y oficializó el fallo. Según el legislador, la 

determinación fue tomada tras un análisis técnico y la evaluación de quién cumple de mejor manera con las 
funciones y requisitos para ser el primer fiscal anticorrupción en Hidalgo: González Baños. Posteriormente, Horacio 

Trejo Badillo, presidente de la comisión, afirmó que el proceso fue “abierto, público y transparente”. Tras las 

entrevistas, la calificación a cada candidato se hizo ante la presencia de varios legisladores que no forman parte de 
la comisión. “Ellos expusieron, como ustedes lo vieron, la idoneidad de por qué quieren, de por qué aspiraban a ser 

ellos el Fiscal Anticorrupción (…) Los tres candidatos traían un perfil muy amplio; efectivamente, en este sentido 
fue través de formatos que se nos entregaron a cada uno de los diputados, con el nombre de cada uno de ellos, y 

allí traía un tabulador del 1 al 5”, agregó. A las 16:00 horas, los integrantes de la comisión entrevistaron a los otros 

dos perfiles: José Luis Mendoza Gamiño, director del Centro de Atención Temprana región Poniente de la PGJEH, y 
una hora después a Julio Cesar Trujillo Meneses, director General de Investigación y Litigación región oriente y 

Control de Procesos. La selección de Baños fue avalada por unanimidad de los priístas Trejo Badillo, Vázquez 
Góngora y Erika Saab Lara, así como los panistas Humberto Cortez Sevilla, suplente que el martes se incorporó 

como diputado, y Jorge Miguel García, quien en la elección de diez perfiles enviados al Ejecutivo votó en contra. De 
acuerdo con la convocatoria, el límite para designar al fiscal vence este 5 de octubre, por lo que la votación se 

realizará hoy. Los integrantes de la LXIII Legislatura podrán exponer en tribuna su posicionamiento a favor o en 

contra. ¿QUIÉN ES EL ELEGIDO? Fue jefe de la unidad fiscal en la Subprocuraduría especial para el caso Colosio 
en la Procuraduría General de la República (PGR) y magistrado del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) 

de la tercera y cuarta época. Cuando Alejandro Nicolás Habib era presidente del organismo jurisdiccional, Baños 
González formó parte del pleno, en septiembre de 2011, que revirtió el triunfo de Luis Baños Gómez y determinó 

ganador de la elección de Mineral de la Reforma al priísta Filiberto Hernández Monzalvo, quien es investigado por 

peculado. "POR ERROR" El elegido fue cuestionado sobre que, con base a su currículo, realizó una especialidad y 
doctorado, ambos en Derecho Penal, al mismo tiempo (1986-1987) a lo que respondió fue un error. (Marisol 

Flores, página 04) 
Milenio-Proponen a Ricardo César González Baños para fiscal: (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Dictamen unánime a favor de González: nuevo fiscal: (Jocelyn Andrade, página 10) 
El Independiente-Subprocurador de PGJEH dirigirá fiscalía anticorrupción: (Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo-González Baños sería el fiscal anticorrupción: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Comparece terna de aspirantes a Fiscal Anticorrupción: (Redacción, página 04A) 
Síntesis-César González, el virtual fiscal anticorrupción: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Comparece terna de aspirantes a Fiscal Anticorrupción: (Redacción, página 05) 

Criterio-Implementación de SEA, “opaca”: organizaciones: Integrantes de la Alianza Ciudadana 

Anticorrupción en Hidalgo (ACAH) calificaron como “opaca” la implementación del Sistema Estatal Anticorrupción 
(SEA). Mediante un posicionamiento público previó a la designación del titular de la Fiscalía Especializada de Delitos 

de Corrupción, dijeron que este órgano debe tener autonomía de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo 
(PGJEH), pues es una instancia controlada por el Poder Ejecutivo. Las 12 organizaciones firmantes y cinco 

ciudadanos señalaron que la terna que eligió el gobernador Omar Fayad Meneses, de una lista de 10 perfiles 
seleccionados por la Junta de Gobierno del Congreso local, fue nombrada por el mandatario como funcionarios en 

activo de la procuraduría. “Los aspirantes carecen de autonomía para tomar decisiones, ya que provienen de una 

instancia subordinada, lo cual puede traducirse en una decisión ausente de claridad y objetividad, y en consecuencia, 
dar lugar a una designación de un ‘fiscal compadre’ o ‘fiscal-subalterno’”, advierten en el comunicado. Asimismo, 

expusieron que hubo opacidad en la designación de los nueve integrantes de la Comisión de Selección que elegirá 
al Comité de Participación del SEA, ya que el Congreso no publicó cómo fue el proceso, así como la metodología, 

las calificaciones de las entrevistas ni los currículos de los seleccionados para verificar que cubrieron los citados 

requisitos. También acusaron poca difusión de la convocatoria, lo que derivó en la “escasa” participación de 
instituciones educativas, además de que organizaciones civiles con experiencia en rendición de cuentas fueron 

descartadas. “Si queremos comenzar una nueva etapa, en la cual la transparencia y honestidad sean el componente 
esencial de los procesos de selección de ciudadanos para la vigilancia de las actuaciones de la función pública, 
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comencemos por transparentar y rendir cuentas de este proceso de selección de la Comisión de Participación 

Ciudadana (CPC)”.  FIRMANTE Los firmantes son: Academia Hidalguense de Educación y Derechos Humanos AC; 

Fundación Arturo Herrera Cabañas AC; Instituto de Desarrollo Social y Educación; Red Unida de las Organizaciones 
de la Sociedad Civil; Organización de Comunidades Unidas para el Desarrollo Integral y Sostenibilidad AC; 

Transparencia Hidalguense; Nosotros; Fuerza, Sentimiento y Mujer AC; Ejido El Puente, de Mineral del Chico; 
Hidalgo, ¿Cómo vamos?; René Melquiades Moedano; Ana Guadalupe Olvera; Ruy Lohengryn Peña, y Colectiva de 

Mujeres contra la Violencia. (Marisol Flores, página 05) 

El Independiente-Opacidad en designación: sociedad civil: (Sonia Rueda, página 02) 

Criterio-Esfuman exediles denunciados hasta 60% de recursos: De los cinco exalcaldes denunciados por la 
Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), Fidencio Gachuz Ramírez no solventó ante la ASEH durante cuatro 

años de gobierno en Santiago de Anaya lo equivalente a 60 por ciento del presupuesto 2015; mientras, Oscar 
Adalberto Ángeles García, edil de Alfajayucan, tuvo observaciones en 30 por ciento del presupuesto que administró 

en ese año. Entre 2012 y 2015, Gachuz Ramírez acumuló observaciones por 25 millones 602 mil pesos, lo que 

representa 59.58 por ciento del presupuesto del ejercicio fiscal de 2015, equivalente a 42 millones 894 mil 841 
pesos. Entre 2012 y 2016, el también priísta tuvo acceso anual a 34 millones 777 mil 527 pesos en el inicio de su 

gobierno y 46 millones 335 mil 70 pesos en el último año. Ángeles García llegó en 2012 a la presidencia municipal 
de Alfajayucan, abanderado por el PVEM. Enfrenta acusaciones por 16 millones 672 mil 53 pesos de la cuenta 

pública 2015; esto representa 28.4 por ciento del los 58 millones 523 mil 351 pesos que recibió la alcaldía ese año.  

En 2012, Alfalayucan reportó en la Ley de Ingresos 52 millones 327 mil 673 pesos; al año siguiente, tuvo un 
incremento de 112 mil 700 pesos. En 2014, recibió 54 millones 460 mil 76 pesos; mientras, el año pasado la suma 

fue de 62 millones 828 mil 723 pesos. Filiberto Hernández Monzalvo inició en Mineral de la Reforma con un 
presupuesto de 187 millones 943 mil 509 pesos. Para el siguiente año, creció a 214 millones 756 mil 403 pesos, y 

en 2014, sumó 228 millones 648 mil 351. No aclaró el uso de 15 millones 550 mil pesos del ejercicio de hace dos 
años, cuando tuvo acceso a 251 millones 360 mil 384 pesos; mientras, el periodo fiscal anterior se estimaron 259 

millones 43 mil nueve pesos. El exedil de Tula Jaime Allende González no justificó un millón 724 mil 145. Al inicio 

del periodo gubernamental, el municipio generó ingresos por 160 millones 149 mil pesos, según la ley 2013, y en 
el transcurso de tres años, los recursos se incrementaron 78 millones 414 mil pesos para el munícipe, quien en su 

último año administró 238 millones 563 mil 435 pesos. Melchor Jiménez Cruz, exedil de Tepetitlán, no aclaró 4 
millones 765 mil 331 pesos, en una demarcación cuyos ingresos decrecieron de 42 millones 253 mil 527 pesos en 

2012, cuando asumió la alcaldía, a 34 millones 91 mil 866 pesos, en 2016. (Susana Jiménez, página 09) 

Capital Hidalgo-Ayuntamientos deben explicar omisión a las recomendaciones: (Verónica Ángeles 
Cilia, página 05) 

Crónica-Llama Fayad a redoblar esfuerzo para abatir rezagos alimentarios: El compromiso del gobierno 

estatal es redoblar esfuerzos en el combate al rezago alimentario de niños y personas adultas, afirmó el gobernador 
Omar Fayad durante la entrega de recursos hidroagrícolas 2017 a productores, en la comunidad de El Boxhi, en 

Tecozautla. Ante habitantes de la región, el mandatario hidalguense expuso que durante su primer año de 

administración destina más de 34 millones de pesos para apoyar a campesinos de la región. Recordó que su 
gobierno mantiene una coordinación con la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 

Alimentación (Sagarpa) para apoyar a los agricultores a reactivar sus tierras e impulsar la competitividad. Durante 
el evento Omar Fayad entregó más de 65 mil árboles de granada para que los productores siembren, produzcan y 

generen mayores ganancias económicas en sus localidades. De la misma forma proporcionó oficios de autorización 

del Programa Concurrencia con las entidades federativas que aplica la Sagarpa a escala nacional. Omar Fayad 
entregó oficios de autorización del programa de Apoyo a la Infraestructura Hidroagrícola para la producción de 

plantas frutales y biofertilizantes a campesinos de la zona. Consideró que el principal objetivo de su gobierno es 
apoyar con más y mejores recursos económicos y equipos a los peque- ños productores de la entidad para que 

mejoren la producción del campo hidalguense. Recordó que desde el inicio de su administración, a través de la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario del estado (Sedagroh) implementó estrategias para combatir la pobreza 

extrema y lograr mayor seguridad alimentaria y nutricional en las comunidades. El gobernador afirmó que le apuesta 

al desarrollo agrícola de las localidades, impulsando acciones tangibles para el aprovechamiento de las tierras de 
las diversas regiones del territorio hidalguense. Comprometió seguir trabajando en los próximos cinco años de 

administración, de la mano con el gobierno federal para que los recursos y apoyos lleguen a todos los rincones de 



 

- 9 - de 23 
 

Hidalgo y la población tenga mayores oportunidades de desarrollo social y económico. Por ello su gobierno apoyó 

a los labriegos y productores a través de créditos y fondos financieros para que mejoren la calidad de sus productos. 

(Alberto Quintana, página 08) 
Milenio-Tecnificación del campo abatiría pobreza extrema: (Redacción, página 07) 

Capital Hidalgo-Apuesta Fayad por el desarrollo agrícola: (Redacción, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Primero los pequeños productores: Omar Fayad: (Redacción, primera plana) 

Síntesis-Entrega Omar Fayad recursos hidroagrícolas: (Edgar Chávez, primera plana) 

El Independiente-Firman convenio para depurar padrones de programas sociales: La delegación estatal 

de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) firmó convenio con la Secretaría de Gobierno con el objetivo de 
acelerar la depuración de padrones de los programas Seguro de vida para jefas de familia y Pensión para adultos 

mayores. El delegado de la Sedesol Víctor Velasco Orozco refirió que con ese convenio la dependencia federal podrá 
identificar, a través de un cruce de datos con el padrón del registro del estado familiar, a todos los beneficiarios 

activos que estén cobrando bimestralmente su apoyo y a aquellos que ya hayan fallecido, con el fin de generar la 

baja definitiva de los últimos y a nivel central pueda darse apertura a nuevas incorporaciones al programa. Respecto 
al Seguro de vida para jefas de familia, el funcionario federal detalló que la intención es detectar los fallecimientos 

de mujeres hidalguenses con hijos en edad escolar y, si cumplen con los requisitos marcados por las reglas de 
operación de Sedesol, sumarlos al padrón de ese beneficio otorgado desde 2013 por el gobierno de la República. 

“Nuestra intención es ayudar a las familias, es identificar a aquellos niños, niñas y jóvenes que perdieron a su madre 

y en caso de no contar con el programa, se les pueda acercar el beneficio para que continúen estudiando”, 
puntualizó. El delegado detalló que con ese convenio garantizarán la continuidad del apoyo a adultos mayores y 

jefas de familia, sectores prioritarios durante la administración del presidente de la República; “somos 
invariablemente solidarios con ustedes, porque reconocemos su esfuerzo y legado para la sociedad que hoy 

tenemos”, destacó. El secretario de Gobierno Simón Vargas puntualizó la importancia de trabajo coordinado entre 
el gobierno de Hidalgo y la federación en favor de los hidalguenses, cumpliendo así el compromiso del gobernador 

Omar Fayad de atender a los grupos vulnerables de manera integral. La secretaría federal podrá identificar, a través 

de un cruce de datos con el padrón del registro del estado familiar, a todos los beneficiarios activos que estén 
cobrando bimestralmente su apoyo y a aquellos que ya hayan fallecido. (Redacción, página 04) 

Capital Hidalgo-Acelerarán programa “Jefas de Familia”: (Lorena Montiel Castillo, página 06) 
Plaza Juárez-Compromiso de colaboración entre la Sedesol y el gobierno del estado: (Ana Luisa Vega, 

página 03A) 

Síntesis-Depurará la Sedesol los padrones de programas: (Edgar Chávez, página 03) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Habemus fiscal: 
Ayer en Comisión de Justicia del Congreso se aprobó la propuesta para fiscal anticorrupción de Hidalgo. El electo 

por los diputados que será votado hoy en el pleno fue Ricardo César González Baños quien cumplió con todos los 

requisitos de ley para poder ser el nuevo encargado de recibir las denuncias por corrupción en el estado. El proceso 
que duró más de un año ha sido sinuoso y realmente los diputados salieron bien librados del mismo para poder 

concluir con el encargo nacional de poder contar con una oficina encargada de perseguir y castigar a quienes sean 
encontrados culpables del delito de corrupción. Se espera que el proceso sea aprobado por mayoría y aunque 

existan señalamientos no se prevé que se de reversa a la determinación de la decisión previamente tomada. Hoy 
en sesión será tomada la determinación en donde se espera que sea culminado el proceso que dio inicio hace un 

año el gobernador Omar Fayad Meneses. Se espera que sea reforzada está nueva fiscalía con atribuciones para 

poder darle seguimiento a las denuncias de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo así como de particulares y 
partidos políticos. Hidalgo entra de lleno al combate a la corrupción con este proceso alineado con la Federación y 

por ello se debe destacar que ha avanzado. A nivel nacional la exigencia es de mayor transparencia por lo que 
Hidalgo entra de lleno a la dinámica. En el Congreso de la Unión el presidente de la Comisión de Transparencia y 

Anticorrupción, diputado Rogerio Castro Vázquez (Morena), informó que existe, por parte de la Secretaría de la 

Función Pública (SFP), una propuesta para que su titular, Arely Gómez González, se reúna con esta instancia 
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legislativa, el próximo lunes 23 de octubre, a las 12:00 horas. En la reunión donde se aprobó su plan de trabajo, 

Castro Vázquez mencionó que esta fecha es "según la agenda de la secretaria"; sin embargo, aclaró que todavía 

no es un hecho, ya que le pidieron acudiera el próximo miércoles, pero debe discutirse con la Comisión de Vigilancia 
de la Auditoría Superior de la Federación. La diputada Lorena del Carmen Alfaro García (PAN) consideró importante 

la comparecencia de la titular de la SFP ante esta comisión, ya que "hay muchos temas a los cuales debemos darle 
seguimiento como legisladores fiscalizadores". El diputado Rafael Hernández Soriano (PRD) se manifestó por 

emprender una segunda mesa de trabajo para discutir el presupuesto del Anexo 20 y así enriquecer la opinión de 

esta comisión sobre el tema, pues en la primera mesa, diversos organismos del Sistema Nacional Anticorrupción 
externaron aportaciones importantes. También de ese grupo parlamentario, el legislador Francisco Xavier Nava 

Palacios apoyó la propuesta de esta mesa, dado que hay peticiones, como la de San Luis Potosí -que después de 
un "escándalo gigante de corrupción" dentro de su Congreso y la Auditoría del estado- surgió un frente ciudadano 

anticorrupción, que está pidiendo ser escuchado por la Cámara de Diputados. 

 
 (Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Fiscal anticorrupción, la recta final:  

Margarita Ramos Villeda es diputada local electa, sin embargo, por su desempeño reciente, pareciera que tiene muy 

pocas ganas de cumplir con su trabajo. En los eventos más relevantes del proceso para seleccionar al titular de la 
Fiscalía Anticorrupción de Hidalgo, la legisladora emergida del Partido de la Revolución Democrática ha brillado por 

su ausencia. Por ejemplo, la firma de Ramos Villeda no apareció en el acta en la cual, la Junta de Coordinación 
Legislativa dio cuenta de la selección de 10 de los 34 aspirantes a fiscal anticorrupción. La legisladora no firmó el 

documento por la sencilla y simple razón que no asistió a esa actividad, en la que debieron haber participado todos 
los coordinadores de las fracciones partidistas. La diputada del sol azteca tampoco acudió a la sesión ordinaria del 

19 de septiembre, cuando la minuta en comento fue presentada y sometida a votación del pleno. Este miércoles en 

sentido estricto, la totalidad de los legisladores no tenían la obligación de estar presentes durante las entrevistas 
realizadas a la terna de aspirantes a fiscal anticorrupción, sin embargo, por su condición de representantes populares 

si estaban obligados a hacer acto de presencia en ese encuentro. Lógico, ni Ramos Villeda ni la gran mayoría de los 
diputados locales estuvieron presentes durante la ronda de tres entrevistas, que la Comisión de Seguridad 

Ciudadana y Justicia del Congreso sostuvo con los finalistas inscritos en la convocatoria. En la vía de selección del 

titular de esa fiscalía, es evidente que algunos legisladores, interesados en descalificar el proceso, han pretendido 
hacer de ese ejercicio un tinglado, por tanto, la sesión de este día podría convertirse en ring, espacio para el último 

round de esa pelea. La tarde de ayer, los tres abogados finalistas, José Luis Mendoza Gamiño, Julio César Trujillo 
Meneses y Ricardo González Baños respondieron a una serie de cuestionamientos formulados por los legisladores 

que sí acudieron al encuentro. Y el resultado de éstos a cada uno de los evaluados por esa comisión legislativa, se 

requerirá en la sesión de hoy de 22 votos a favor, para constituir así una mayoría calificada y ratificar en el pleno, 
la decisión tomada por la Comisión de Seguridad Ciudadana y Justicia. En la recta final del proceso, valdría la pena 

preguntarse si los diputados locales mostraron plena responsabilidad por participar en un ejercicio inédito, que de 
inmediato, deberá comenzar a sanear a las instituciones y organismos corroídos por la corrupción. Aunque en 

general, la apreciación es que el Congreso se limitó a cumplir para justificar su "chamba" en función de sus intereses 
y nada más. 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 
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Criterio-La Inocente Polvorita:  

 

San Pancho de Pachuca:  
La ciudad de Pachuca debe y necesita; los pachuqueños debemos y necesitamos rememorar nuestras tradiciones 

folclóricas= “conjunto de las creencias y costumbres populares”; vernáculas= “propias de nuestra casa”; auténticas, 
que nacieron hace más de 250 años con la feria de San Francisco, la popular feria de San Pancho. Nunca más feria 

de un día. La feria de San Pancho es la única festividad anual de gran arraigo popular de la capital del estado. 

Nunca más feria de un día. 
 

SENTENCIAS PARA MEDITAR 
Sería de gran trascendencia que los esfuerzos de nuestras autoridades se encaminaran a fomentar y apoyar una 

tradición tricentenaria como esta feria: genuina, sin alteraciones, sin adulteraciones; nuestra, pachuqueña, 

provinciana, sin pretensiones internacionales; que nos sirva a nosotros, a los hidalguenses, a los pachuqueños para 
divertirnos, para expresarnos, para festejar a nuestros Panchos y a San Pancho, al de Asís y al de Pachuca. Nunca 

más, feria de un día. 
 

TESTIMONIOS  
Para que las actuales generaciones aquilaten el valor de esa tradición—nunca feria de un día— transcribo los 

siguientes testimonios, publicados en distintas épocas: “En octubre ya se comenzaba a sentir el frío, el sabor 

tradicional de la feria de San Francisco, la auténtica diversión del pueblo y para el pueblo, de inmemorable algarabía 
para la gente de todos los barrios. Hasta en los rincones más apartados de la capital se experimentaba contagiosa 

alegría en grandes y chicos, en ricos y pobres. “El 4 de octubre era el día de San Francisco y se inauguraba la feria. 
De todos los poblados aledaños bajaban grupos; familias enteras visitaban la feria de “San Pancho” como 

cariñosamente se le llamaba. Y había que celebrarlo como Dios manda.  “Había puestos en toda la calle de Arista. 

La calle de Morelos, llena con puestos de mil luces de colores. Los juegos mecánicos daban vuelta al parque Hidalgo.  
 

La diversión 
“Había mil cosas en que divertirse: loterías, rifas, tiro al blanco, péguele al negro, pasear, golpear con el marro, 

aguantar toques eléctricos… “Muchos se inclinaban por la lotería. Familias enteras se sentaban en las bancas de las 
carpas de la lotería, haciéndole caso al gritón: ‘Pásele hay lugar y tablas’. Y empezaba a correr las figuras con su 

peculiar estilo al gritar: ‘¡El que le canta a San Pedro! ¡La muerte tilica y flaca! ¡La cobija de los pobres!’  “Todos los 

jugadores, con una mano llena de maíz, marcaban las figuras que iban saliendo, hasta que, por allá, en algún lugar 
de la carpa, alguien gritaba: “¡Lotería!”. El gritón iba a verificar y le daba su premio: un par de floreros o una 

alcancía.  “Había que comprarles a los chamacos la clásica máscara de cartón, de calavera, de diablo o de viejito; 
su caballo, también de cartón, que era sólo la cabeza muy bien hecha, metida en un palo que el muchacho se 

calzaba entre las piernas, como si lo montara, y corría simulando con la mano pegarle al cuaco.  “A las niñas les 

compraban unas bonitas muñecas de cartón, con brazos y piernas movibles, y el vendedor le ponía el nombre en 
el pecho. Les compraban los trastes de tepalcate: cazuelas, jarros, metate, molcajete y el trastero de madera, todo 

en miniatura.  “La mamá, lo de siempre: sus jarros y cazuelas para todo el año; los jarros con los nombres de sus 
hijos; las cazuelas vidriadas para el mole y el arroz, o la jarra con sus seis vasos para el agua de limón para las 

visitas.  

 
La algarabía 

“¡Qué policromía de colores en los puestos donde estaba representada la mejor expresión de los alfareros! 
Contemplábamos la conjugación de colores en los jarritos, en las charolas laqueadas de Michoacán, en los hermosos 

macetones decorados con vidrios multicolores hechos en Guadalajara.  “Seguíamos caminando y deleitándonos con 
ese ambiente de fiesta. Llegábamos hasta los juegos mecánicos y, después de la consabida “cola”, lográbamos 

trepar en una de las canastillas de la Rueda de la Fortuna. Al elevarnos, contemplábamos la panorámica de Pachuca. 

Veíamos, allá lejos, El Reloj, nuestro fiel centinela. Nos alegrábamos de creer que estábamos más altos que él.  
“Seguíamos con los “caballitos”, las “sillas voladoras”, el “pulpo”. Recobrábamos fuerzas con un buen plato de 

chalupas, dos o tres pambazos acompañados por una refrescante garapiñada de “La Floresta”. “Hoy, a la distancia, 
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sin tener oportunidad de gozar de sus delicias, nos invade el espíritu con la algarabía de la feria, su luminosidad, y 

nos sentimos presentes los ausentes. Quizá en una canastilla de esa Rueda de la Fortuna que semejaba la vida: 

unas veces abajo, a veces arriba, teniendo ante nuestra vista esa hermandad espontánea; esa conjugación de 
nuestra gente en la fiesta que es del pueblo. Nunca más feria de un día. 

 
LOS IMPUESTOS 

“En 1868, el movimiento comercial que había durante los festejos impulsó a los comerciantes, vecinos y autoridades 

de Pachuca a elevar una petición ante el gobierno del Estado de México, pues Hidalgo formaba parte de él como 
Segundo Distrito Militar, para solicitarle la exención de ciertos impuestos para los artículos que aquí se vendían. Tal 

fue el origen del decreto, emitido por el entonces gobernador José María Martínez de la Concha, que concedía a 
Pachuca su feria anual. “En realidad, el objetivo económico de las ferias era incentivar el intercambio comercial. El 

gobierno se privaba de cobrar ciertos impuestos, lo cual abarataba el costo de las mercancías y el público podía 

adquirir los artículos más baratos. Hoy esto ha pasado a la historia, ni el gobierno perdona impuestos ni los 
comerciantes dan más barato. Sin embargo, al calor del ambiente de feria siguen vendiendo.  Nunca más feria de 

un día. 
 

El origen 
“Aunque no se tienen noticias precisas sobre el origen de la feria de San Francisco, se cree que hacia el año 1760 

se iniciaron las celebraciones del 4 de octubre, en las que los frailes de Pachuca organizaban una misa solemne a 

la que asistían las autoridades civiles y eclesiásticas y vecinos de todas las clases sociales. Estas fechas también 
estaban señaladas para ganar indulgencias en los templos franciscanos.  Nunca feria de un día. 

 
LA LEYENDA 

El doctor Alfonso Mejía Schroeder narró un pasaje legendario que situaba en el siglo XVIII en la comarca minera de 

Pachuca.  “Era la noche del 3 de octubre y una muchedumbre se aproximaba a la Hacienda de San Miguel Regla. 
Era noche de fiesta. A los peregrinos se unían danzantes con trajes multicolores. En San Miguel Regla, los aguardaba 

don Pedro Romero de Terreros. Se disponía a pagar limpia promesa, la manda hecha a San Francisco de Asís…La 
opulenta veta Vizcaína, que por muchos días venturosos volcó tesoros inmensos obre las cajas caudales, llegó con 

la honda pena de su dueño, a callar su canto fabuloso, perdiéndose su filón. Esa profunda pena lo hizo llegar hasta 
el convento de San Francisco y su alma se elevó en súplica para pedir el favor de que la veta perdida reapareciera. 

Y anunció que, consumado el milagro, volvería con todos los suyos a adorar al Omnipotente. Meses después de que 

lo pedido se cumpliera, familiares y siervos emprenden la caminata desde Regla hasta Pachuca para procurar el 
pago espiritual que con fervor se ha ofrecido”.  Nunca, feria de un día. Algunos fragmentos del texto se deben a 

escritos de don Ramón Santamaría (libro Relatos de un minero); doctor Víctor Manuel Ballesteros (revista 
Tradiciones de Pachuca); Jaime Rubio Gómez (revista Feria. 1967); presbítero Bernardo Arroyo (revista Feria, 1987) 

y Miguel A. Hidalgo, libro Pachuca, su historia, sus tradiciones, 1926). 

 
TRADICIÓN HÍBRIDA LUCRATIVA 

La tricentenaria feria de San Pancho ha sido de lucro para los gobiernos estatal y municipal durante interminables 
décadas. Lo que en los siglos 19 y 20 denominaban alcabalas o impuestos, se trocaron en pagos forzosos por 

concepto de uso de piso a los comerciantes que se instalan en el atrio de la parroquia y las calles de Hidalgo y 

circundantes del parque Hidalgo. Asimismo, a los industriales y vendedores de todo tipo que contratan espacios en 
las instalaciones feriales del fraccionamiento Juan C. Doria.  El exagerado costo de cada metro cuadrado da motivo 

para que los precios de las mercancías y los antojitos cuesten un ojo de la cara, lo cual aleja a las familias 
pachuqueñas para gozar de su feria tradicional.  La feria del atrio subsistía, hace décadas, dos semanas; desde 

hace veinte años, cuatro días. Este año, sólo dos.  Nunca más feria de un día. 
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DISTINTOS ESCENARIOS 

La tradicional feria de San Pancho ocupaba el entorno de la parroquia: las calles de Hidalgo, Arista, Morelos y las 

aledañas al parque Hidalgo. Fue sacada de ahí por primera vez, en 1931, cuando el gobernador Bartolomé Vargas 
Lugo (1929-1933), que construyó el estadio municipal (actualmente ocupado por el Centro Regional de Enseñanza 

Normal-CREN), lo inauguró el 20 de noviembre e instaló allí la que fue primera exposición industrial, ganadera y 
agrícola.  Pocos años después habitó su lugar ancestral, hasta 1954 en que el gobierno de Quintín Rueda Villagrán 

la renombró exposición industrial, comercial, agrícola, ganadera, indigenista y volvió a ubicarla en el estadio 

municipal.  Entre gobierno y gobierno, la celebración anual regresó al parque Hidalgo; cambiada en 1988 a la 
avenida Revolución y carretera a Ciudad Sahagún. Después se le denominó feria del caballo, con viso internacional. 

Tales exposiciones han sido meros escaparates de lo mucho que no se produce en Hidalgo. 
 

(Anselmo Estrada Alburquerque, página 02) 

Criterio-Malas Palabras… 

 
¿La feria de todos?: 

Parece difícil de entender que este fin de semana y durante uno de los eventos más importantes y representativos 
de la tradición hidalguense como lo es la charrería, teníamos que enterarnos de “Excelencia Charra” a través de 

Televisión mexiquense, ya que por alguna extraña razón la televisora de Hidalgo no quiso, no pudo o no logró 

trasmitirlo en vivo. Dicen las malas lenguas que el motivo es porque no pagaron su cuota correspondiente al canal 
para que les abrieran sus trasmisiones, lo que se entendería debido a esa nueva disposición de obtener recursos a 

como dé lugar. Y qué les digo que en esa mentalidad de privatizar la televisora local ahora hasta se ha caído en la 
idea que todos inclusive las personas que le dan identidad a esta región tendrían que compartir algo de lo que 

ganen en sus eventos. Y aunque se piense que es “del pueblo” pues ahora todos le tienen que entrar. Y digo todos 
porque hasta la feria internacional de Pachuca también ha perdido su posibilidad de promoverse de manera local al 

no entrarle con su cuota. ¿Pues no es la feria de todos?  Ante estas nuevas disposiciones tenemos que conformarnos 

con los programas alemanes que se trasmiten para llenar los innumerables huecos en la programación y que sin 
restar su visión mundial, distan mucho de ser del interés de la gente que preferiría enterarse del acontecer de su 

estado, sin la necesidad de verlo a través de otras televisoras.  Y yo me pregunto, ¿por qué chingados no se 
promueven en las universidades espacios para jóvenes fomentando la creatividad y el interés por rescatar el talento 

local? Así que para equipos como el de Don Jorge, uno de nuestros charros hidalguenses, de esos hombres o 

mujeres que dan la vida en cada suerte a la que se someten, que llevan un entrenamiento de años, que desde 
niños les inculcan ese amor por la charrería, que compiten de manera local, estatal y nacional para lograr un lugar 

y un reconocimiento, que invierten sus ahorros para mantener un caballo o varios, para alimentarlos y entrenarlos, 
que preparan una vestimenta y que representan a un sector de la población con este gusto, pues simplemente no 

fueron del interés de los directores de un canal al que la avaricia le puede más que el orgullo de una excelencia 

charra. 
En fin, ya será para la otra. 

 
UNA BUENA Y UNA MALA 

La buena: es que el festejo tradicional de la iglesia de San Francisco este año se modificó debido a los reclamos 
de los vecinos, quienes padecen los efectos de la invasión de calles, banquetas, postes de luz, fachadas y jardines 

de los alrededores del Parque Hidalgo. Los que no viven ahí se sienten ofendidos ante el recorte de días de 

permanencia de la feria, pero los vecinos y quienes verdaderamente padecen este día, agradecen que las 
autoridades hayan cedido a sus peticiones y que sólo sea un día al año en el que a veces no pueden entrar ni a su 

casa. 
 

La mala: Dicen que no todos los artistas que se presentarán en la feria de Pachuca serán de la altura de años 

anteriores, pero del dicho al hecho, de plano estamos bien jodidos y muestra de ello es la presencia de la famosa 
quinceañera que meses atrás logró fama mundial por un “error” en redes sociales. ¿les cae que esos son artistas 

de altura? ¿Eso es lo que nos merecemos los Pachuqueños? 
(Bertha Alfaro, página 03) 
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Crónica-Agujeros negros… 

 

Se les hace bolas la basura:  
La presidenta municipal de Pachuca no ve la suya, a la inconformidad y el proceso legal por los parquímetros el fin 

de semana se agregó el recurso de inconformidad para anular la licitación exprés que de la concesión para recolectar 
las 400 toneladas de desechos sólidos se hizo para favorecer a la empresa española Técnica Medioambientales 

(TecMe); que fue interpuesto por la firma finalista Saneamiento Sana, S.C. de R.L. que acusa irregularidades en el 

proceso. De no anular el ayuntamiento el concurso que se llevó a cabo en un tiempo récord de 11, pero no fue sólo 
el corto tiempo que tuvieron las empresas para elaborar una oferta técnica financiera para obtener la concesión 

que durante la administración del neopriista Eduardo Eleazar García Sánchez le fue entregada en medio de grandes 
sospechas al "invento" denominado Cambio Verde. A finales de 2016 los regidores del Partido Acción Nacional (PAN) 

al que ahora pertenece Yolanda Tellería -antes fue regidora por el Revolucionario Institucional (PRI)- Ruth León 

Cruz y José Luis Zúñiga Herrera realizaron un viaje a España a invitación de la empresa TecMe, que resultó 
ganadora, lo que genera sospechas y que demostrará que hubo "mano azul" si la empresa Saneamiento Sana 

demuestra que la propuesta de la firma hispana presenta irregularidades. No sólo esta empresa sostiene que de no 
anularse el concurso de licitación por el ayuntamiento acudirá a otras instancias legales, además todo señala 

conflicto de interés porque la invitación para el concurso en el que participaron nueve empresas fue girada el lunes 
21 de agosto y para la tarde del jueves 31 el ayuntamiento había fallado en favor de la empresa española. Una 

concesión de esa naturaleza con el antecedente de la forma en que le fue entregada a Cambio Verde por el que se 

le había considerado el peor alcalde de Pachuca, debió operarse escrupulosamente y no entregarla fast track porque 
genera desconfianza como el nuevo acuerdo con MoviPark, lo que nada ayuda a la imagen del gobierno capitalino. 

L 
(Alberto Witvrun, página 05) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que  el presidente municipal de Ixmiquilpan, Pascual Charrez fue obligado por padres de familia de alumnos de las 
escuelas primarias Niños Héroes y Adolfo López Mateos, a caminar por los planteles y prometer las obras que había 

pactado en beneficio de los alumnos. Lo encararon y hasta lo grabaron para que pueda cumplir su palabra de llevar 
beneficios como techado, juegos o material didáctico y lo obligaron a recorrer las instalaciones para que observara 

con sus propios ojos las carencias de ambas primarias. Padres le dijeron que fue sometido a un “viacrucis” para que 

haga su trabajo. 
 

:Que  el rector de la máxima casa de estudios del estado, Adolfo Pontigo Loyola prepara cambios de coordinadores 
de institutos como el de Ciencias Sociales y Humanidades, ya que varios estudiantes los han reportado de alcohólicos 

y gozando la fiesta en diversos bares de Pachuca. También en la Escuela Superior de Actopan de la Universidad 

Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), han denunciado falda de cumplimiento de varios coordinadores en sus 
deberes, tachándolos de flojos y novieros. 

 
:Que  el centro de salud ubicado en Huehuetla, Hidalgo, está cayéndose a pedazos. Pobladores han denunciado y 

evidenciado las pésimas condiciones en que se encuentra el lugar, el cual carece de techos en algunas partes que 
han sido cubiertas por lonas. También dijeron que la infraestructura interior no es la mejor ni la más adecuada para 

atender problemas de salud de los pacientes. Al denunciar el problema ante las autoridades locales de salud, sólo 

han recibido prepotencia y negativas de su parte. 
 

:Que  después de su presentación en el teatro del pueblo de la Feria San Francisco 2017, el grupo rockero de 
Genitallica convivió con sus fans en un conocido bar metalero de Zona Plateada, donde en un gran gesto tocaron 

algunas de sus canciones y se tomaron fotos con los presentes. Además, festejaron a más no poder con cerveza en 

mano en el lugar. Algunos dicen que las puertas del bar cerraron a la llegada de Beno (vocalista) y compañía, por 
lo que los dichosos sólo fueron algunos cuántos. 

 
(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

“La construcción de la empresa sigue en pie, el presidente municipal contesta que no está en sus manos porque 

los permisos de construcción vienen directamente de gobierno del estado, la empresa tiene una base como de 40 
a 50 por ciento de avance” 

Belem Ortega Araiza 
Regidora en Tizayuca, sobre incineradora 

 
“Se hizo una serie de valoraciones que tiene que ver con la experiencia académica, la capacidad, que tiene que ver 

con el profesionalismo, la experiencia administrativa de más de 30 años y a partir de ello fue quien resultó con 

mejores resultados de los tres” 
Canek Vázquez Góngora 

Diputado, sobre candidato a fiscal 
 

“Esto permitirá que haya un mejor avance en los trabajos y así estaremos aumentando la vida útil de las vialidades; 

si bien habíamos trabajado de manera paralela, ahora lo haremos de manera conjunta” 
Eduardo Sánchez Rubio 

Titular de Obras públicas de Pachuca, sobre rebacheo en calles de la capital 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
que como se dijo con antelación, los integrantes de la Comisión de Seguridad Ciudadana y Justicia votaron a favor 

de Ricardo César González Baños como el perfil más adecuado para ocupar la titularidad de la Fiscalía Especializada 
en Delitos de Corrupción. El aún Subprocurador de Procedimientos Penales región Poniente se impuso a sus 

compañeros José Luis Mendoza Gamiño, de la dirección del Centro de Atención Temprana región Poniente de la 

PGJEH, y Julio Cesar Trujillo Meneses, director General de Investigación y Litigación región Oriente y Control de 
Procesos, quienes no salieron bien librados durante las entrevistas con los diputados. 

 
que lo mejor que podría hacer el alcalde de Mineral de la Reforma, Raúl Camacho Baños, es decir la verdad o 

guardar silencio respecto a la falta de título de él, su esposa y otros funcionarios, y es que aunque asegura que ni 
él ni los suyos firman nada como licenciados, basta leer los boletines de prensa y comunicados del ayuntamientos 

en los cuales se refieren al alcalde como Licenciado en Administración de Empresas, carrera que dejó trunca, y de 

su esposa, simplemente como licenciada.  
que de auténtica vergüenza lo que hizo la UAEH en el estado de Chiapas, a donde acudió Rafael Garnica Alonso, 

presidente de la fundación Hidalguense, y Jorge Mayorga Olvera, dirigente del consejo estudiantil universitario, 
quienes convirtieron en acto político la entrega de víveres a damnificados por el sismo de la entidad chiapaneca al 

exigir literalmente aplausos para hacer la entrega de toneladas de ayuda que, dicho sea de paso, aportaron 

estudiantes sin conocer el lastimoso fin que su ayuda tendría. Vaya forma de lucrar con la desgracia, ojalá haya 
madurez y prudencia para una disculpa pública. 

 
que el director del Instituto de la Juventud en Pachuca, Arturo Rivera Flores, se dio un gustito y compró un dron 

para filmar cada una de las actividades que realiza la dependencia a su cargo, y como niño con juguete nuevo, 

andaba afuera de la presidencia municipal jugando; lo malo fue que éste se desprogramó y siguió su curso sin 
rumbo fijo, por lo que los colaboradores del funcionario salieron a buscar el dron de su jefe desde el Reloj 

Monumental hasta la calles Hidalgo y Morelos, mientras el directivo estaba inconsolable. 
 

(Redacción, página 03) 
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El Independiente-El Socavón… 

 

Bajo la sombra del carcomido sistema priista se consuma la elección del fiscal carnal hidalguense  
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-EDITH AVILÉS:  Rindió protesta la exdiputada como delegada en Hidalgo de la Asociación “Mujeres de 
México y el Mundo”; el evento fue en el Senado de la República hace ya casi un mes. Desde ese encargo Avilés 

Cano reiteró que una de sus premisas está enfocada en aumentar el trabajo para sumar todos sus activos para 
abonar a la reducción de la violencia hacia este sector. 

 
Abajo-HUMBERTO PACHECO: Y bueno, aunque no ha estado muy sonado en los medios de comunicación, en 

Mixquiahuala el nombre del alcalde no se olvida, especialmente en aquellas zonas donde las quejas “suben como 

la espuma”. Y es que los pendientes son tantos que poco a poco la popularidad de este personaje se percibe a la 
baja. Habrá que ver cómo le va al cierre de año 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

LAS RATAS ABANDONAN EL BARCO 
Indicaron los grillitos que de plano quedó descartado el joven Ernesto Vázquez Baca como posible 

aspirante por la diputación federal de Actopan, ya que el candidato natural sería en todo caso el actual 
responsable de la SCT en Hidalgo, Gerardo Salomón Bulos, pero el que ya está más que puesto es 

Víctor Velasco Orozco, delegado de la Sedesol pues sabe que ésta sería de sus últimas oportunidades 

para crecer en política. Además, por si no fueran ya bastantes, el que también anda peleando ese 
mismo distrito es nada más y nada menos que Antonio Lechuga, gerente de Prospera, al ver que “las 

ratas abandonan el barco”. Tampoco hay que olvidar que al que le llueve sobre mojado en esta misma 
región es al diputado Pedro Luis Noble, al que ya acusan de todo. 

  
PLEITOS 

Donde también traen sus broncas es en el Congreso local, pues resulta que, según los grillitos, Canek Vázquez y 

Mayka Ortega están “peleados a muerte”, el motivo de las rencillas que motivaron incluso que ya ni 
se saluden es que ambos personajes están “montados en su macho” por la pelea del Distrito 

Tepeapulco para la legislatura federal; sin embargo, Vázquez Góngora llevaría ventaja porque él 
cuando menos sí ha trabajado la región, contrario a Ortega Eguiluz, la cual hasta es señalada por 

propios y extraños de malos tratos y caras que les brinda a sus representados. Y eso que la contienda 

real aún no comienza. 
  

CONSULADO 
Informaron los grillitos que el hidalguense Orlando Arvizu Lara dejó su encargo en la embajada de Puerto 

Rico, donde fungió por varios meses sin mayor pena ni gloria, pero apenas salió de aquel país y ya fue 

nombrado embajador, ahora en El Salvador, donde se espera que por lo menos le vaya mejor, ya que 
es una nación con demasiados problemas no sólo sociales sino políticos y donde los delitos están a la orden del día. 

 
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Exigen panistas investigar a Anaya: Panistas solicitaron a la autoridad electoral que realice una 

investigación a fondo de la denuncia que presentó Miguel Ángel Toscano en contra del dirigente del PAN, Ricardo 

Anaya, ya que la presunta falsicación de un documento puede constituir un delito. El senador Javier Lozano armó 
que esta situación es gravísima, porque la alteración fue con un objetivo claro para benecio del líder blanquiazul y 

sus cercanos. “Esto signicaría algo así como el fraude de Moreira con la deuda del estado de Coahuila. No se pueden 
usar documentos ociales para alterar la realidad y hacer creer que todo está en regla cuando estás hablando de 

una situación muy delicada que incluso puede tener consecuencias penales”. Tras la nota publicada por EL 

UNIVERSAL que da cuenta de la denuncia presentada ante el INE por el panista Toscano Velasco, en la que acusa 
de fraude a Anaya Cortés, diversos integrantes de Acción Nacional manifestaron su postura. El ex presidente Felipe 

Calderón Hinojosa resaltó en sus redes sociales que el secretario general del PAN, Damián Zepeda, registró ante el 
INE el cambio estatutario “que no existió” en la Asamblea, cambió que “él lo extendió al presidente nacional”, 

escribió. “En Asamblea se movió plazo para que dirigentes municipales que aspiran a cargo renuncien. 
@damianzepeda incluyó en el cambio al nacional”. La senadora Luisa María Calderón Hinojosa coincidió en que el 

INE tiene que investigar si el cambio en los estatutos del partido existió. “Es un fraude a la propia asamblea 

independientemente en benecio de quién. Si alguien modica la decisión de una asamblea, es un tema delicado. Este 
no es el PAN que yo conocía, si un secretario general modica lo que la asamblea decidió, ese no es el PAN que 

exige transparencia honestidad y anticorrupción” (Alberto Morales / Juan Arvizu / Carina García, primera 
plana) 

La Jornada-En la Benito Juárez se desplomaron 13 edificios; dos construidos en 2016: Benito Juárez 

resultó una de las delegaciones más afectadas por la caída de edificios tras el sismo del 19 de septiembre, al ocurrir 

el desplome de 13 inmuebles localizados principalmente en las colonias Del Valle, Narvarte, Portales, Miravalle, 
Santa Cruz Atoyac, Zacahuitzco y Niños Héroes de Chapultepec. De estos 13 edificios, dos fueron construidos 

durante 2016; el saldo por los derrumbes, según la más reciente cifra emitida por la delegación (el 22 de 
septiembre), fue de 46 personas fallecidas y el rescate con vida de 36. En tanto, 25 inmuebles más se encuentran 

en alto riesgo de colapso, están desalojados y sus construcciones datan de 20, 30 y 40 años; la mayoría se ubican 

en las colonias antes mencionadas, así como en Atenor Salas, General Anaya, Nápoles, San Simón y Villa de Cortés. 
La delegación informó que realiza un censo de los edificios que resultaron dañados pero no están en alto riesgo, 

así como del total de familias que estarían desalojadas. Por el momento, algunas de las personas que se han 
quedado sin casa pernoctan en el albergue ubicado en el Deportivo Benito Juárez, donde acuden entre 500 y 600 

personas que incluso provienen de otras delegaciones. Acopio solidario Los víveres y ropa utilizados en el albergue 
provienen de donaciones que miles de vecinos y ciudadanos han entregado en el centro de acopio ubicado en 

avenida Cuauhtémoc 1240, esquina con Eje 7 Sur Municipio Libre, en donde se ha recibido agua, leche en polvo, 

ropa, cobijas, toallas sanitarias, pañales, medicamentos y comida preparada, indicó el delegado Christian von 
Roehrich. Los usuarios reciben alimentación tres veces al día, cuentan con servicios sanitarios, regaderas, ropa, 

atención médica, sicológica y pueden realizar diversas actividades culturales y recreativas para niños y adultos. 
Hasta el momento, sólo cinco familias han vuelto a su hogar o se trasladaron con algún familiar. Sobre los edificios 

recientemente construidos que se desplomaron durante el sismo, la delegación dijo que llevó a cabo diversas 

investigaciones y dictámenes técnicos, los cuales determinaron ‘‘que dos constructoras tienen responsabilidad plena 
al haber utilizado materiales de baja calidad, así como mentir y evadir a la autoridad, situación por la cual se violaron 

diversas disposiciones legales que pusieron en riesgo la vida de personas y sus bienes’’. (Bertha Teresa Ramírez, 
página 03) 

Excélsior-Créditos por dos millones a damnificados; rescate de víctimas concluyó: Las familias que 

perdieron su vivienda en la Ciudad de México como consecuencia del sismo del pasado 19 de septiembre podrán 

acceder a un crédito para compra o reparación de hasta dos millones de pesos a un plazo de 20 años, el cual sólo 
pagarán los intereses a razón de 9% anual. El mecanismo de apoyo financiero forma parte de las medidas de 

reconstrucción en la capital del país que ayer anunció el presidente Enrique Peña Nieto. Precisó que a través de un 
fondo constituido junto con el gobierno de la CDMX y potenciado en el mercado financiero, las familias podrán 

acceder a dicho crédito. Dicho esquema beneficiará también a dueños de edificios que accederán a créditos de 

hasta 20 millones de pesos. Durante una reunión en Los Pinos, a la que asistieron el jefe de Gobierno de la Ciudad 
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de México, Miguel Ángel Mancera y los secretarios de Hacienda, José Antonio Meade y el de Educación, Aurelio 

Nuño, el Presidente aseguró que con la recuperación del último de los cuerpos en Álvaro Obregón 286 concluyó la 

tarea de búsqueda y rescate; ahora arranca el censo y reconstrucción en la CDMX.(Enrique Sánchez, página 
web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
La reconstrucción e$ lo de meno$: 

Si se trata de cosas los problemas no son tales o, en todo caso, ni remotamente de la gravedad como cuando 

afectan a personas y se tornan irresolubles con la muerte. Concluido el rescate de sobrevivientes y cadáveres que 
dejaron los sismos y tormentas (en Guerrero llovió sobre temblado), lo que hay que superar son las incomodidades 

obvias de centenares de miles de damnificados y todo se traduce, se reduce, a pesos y centavos. La reconstrucción, 
remodelación y equipamiento de inmuebles públicos y privados, a saber: viviendas (algo más de 165 mil), hospitales, 

planteles escolares (15 mil públicos y privados de preprimaria a profesional), oficinas, templos, carreteras, puentes, 

ductos y un largo etcétera, costarán, hasta ahora, poco menos de 50 mil millones de pesos. En vez de la variada 
pantomima de los partidos y sin contar el Fonden, los seguros, el Banco Mundial y demás monederos, todo es 

resoluble con tristes dos mil 700 millones de dólares muy fáciles de obtener... y sin aumentar la deuda. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Un frente “ciudadano” sin ciudadanos:  
He sostenido que el Frente Ciudadano por México fue un proyecto de Ricardo Anaya, aunque Los Chuchos lo 

reivindiquen, para llevarlo a la Presidencia de la República sin tener que contender con los precandidatos de su 
partido, Margarita Zavala, que lo aventaja en las encuestas, y Rafael Moreno Valle, quien se le ha acercado desde 

que dejó el gobierno de Puebla e inició una intensa y larga precampaña. Su primer nombre era algo parecido a un 

frente opositor que luego modificaron por el de Ciudadano por México y que no era con fines electorales, cuando 
los ciudadanos no participaron en su integración, fue un acuerdo cupular y su único fin es el electoral: ganar el 1 

de julio. Ante esto, Zavala, Moreno Valle y el gobernador perredista de Michoacán, Silvano Aureoles, dijeron sí al 
frente pero con proceso abierto para elegir al candidato presidencial, que no sea un acuerdo, como en su formación, 

de las citadas cúpulas. En esto va de acuerdo Miguel Mancera, cuando le preguntaron los reporteros, aunque él 
sigue, ha dicho, dedicado a la reconstrucción de Ciudad de México, ahora que ha terminado la etapa de búsqueda 

y rescate. No sorpresivamente se lo había adelantado en este espacio, Nueva Alianza planteó subirse a ese bloque 

con la misma condición: abrir la selección del candidato. Es conocida la relación de Moreno Valle con el presidente 
de ese partido, Luis Castro. Y en las mismas, le he contado, anda Encuentro Social, cuyo presidente, Hugo Eric 

Flores, me había dicho que no iría en alianza, se presentarían solos y él sería el candidato. El punto es que el frente 
volvió competitivos al PRD y al PAN. Pero no eliminó a los dos contendientes de Anaya, Zavala y Moreno Valle, al 

contrario, éstos le marcaron agenda al exigir algo que a los ciudadanos les hace sentido: abrir el proceso de selección 

de su candidato presidencial. No hacerlo, como no quieren hacerlo, será más de lo mismo, pero en bloque. 
 

RETALES 
1. ADVERTENCIA. El PAN dio instrucciones a sus diputados de tirarse a matar hoy en la comparecencia de José 

Antonio Meade, al que le darán trato de contrincante presidencial de Anaya y no de secretario de Hacienda. Saldrá 

bien librado. Es un experto en comparecencias. El reto es la serenidad, de lo que también es profesional. Pero van 
por su cabellera; 

2. GAS. José Antonio González, director de Pemex, me dijo que la refinería de Salina Cruz está dañada por el sismo 
que arrancó los generadores y se normalizará en dos semanas. Lo demás funciona y no se afectó el abastecimiento 

de gasolina pese a que 50 por ciento se importa de Houston, paralizado por el golpe del huracán Harvey, en agosto; 



 

- 19 - de 23 
 

3. INDEPENDIENTES. Ya lo había hecho Pedro Ferriz, el sábado lo hará El Bronco y ayer Armando Ríos Piter se 

registró como aspirante a ser candidato independiente a la Presidencia de la República. No veo a más que puedan 

reunir un mínimo de 866 mil 593 firmas y que abarquen el 1 por ciento del padrón de 17 estados. 
 

 (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que ya comenzó el diálogo entre la Secretaría de Hacienda, que encabeza José Antonio Meade, y el Instituto 

Nacional Electoral, que preside Lorenzo Córdova, para determinar cómo procesar el recurso al que ha renunciado 
el PRI correspondiente al último trimestre de sus prerrogativas en 2017. La idea es crear una subcuenta especial 

en el Fideicomiso Fondo de Desastres Naturales a la que se le pueda dar seguimiento puntual, pues la intención es 
que se destine a apoyo para los damnificados de los sismos de septiembre. 

 

:Que, por cierto, el Consejo Coordinador Empresarial, que dirige Juan Pablo Castañón, dio a conocer el sitio web 
www.fideicomisofuerzamexico.mx para difundir detalles sobre el instrumento lanzado por el sector privado para 

reunir y canalizar la ayuda de empresas y particulares hacia la reconstrucción de las zondas dañadas por los 
temblores. La página incluye la conformación del comité técnico, los documentos legales de su creación y el informe 

actualizado de fondos recibidos, además de los proyectos en curso y sus avances a partir de esos dineros. 

 
:Que Felipe Borrego Estrada, consejero de la Judicatura Federal, viene acusando a sus pares de “nepotismo” porque, 

dice, tienen familiares en sus ponencias, pero ya le reviraron que pasa por alto que él tiene un “aviador” como 
asesor, Rafael Estrada Michel, con plaza de confianza como “especializado SPS nivel 15”, con sueldo mensual de 82 

mil 974 pesos con 20 centavos desde hace un año y ocho meses. El señor Borrego Estrada, cuentan, tiene un 
horario en la Judicatura de 9 de la mañana a 6 de la tarde, pero resulta que funge también como director de 

Posgrado en Derecho de la Universidad Panamericana, donde se supone trabaja de 10 a 2 y de 4 a 6, por lo que, 

salvo que tenga el don de la ubicuidad… 
 

:Que la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, que preside el priista Ricardo Ramírez Nieto, dictaminará 
hoy el juicio de desafuero contra Tarek Abdalá, ex tesorero de Javier Duarte, pero se prevé que sea desechado toda 

vez que no hay consenso con los integrantes de PAN y PRD respecto a la resolución que, dicen, los priistas perfilan 

para que sea favorable al veracruzano. Los cargos son peculado, abuso de autoridad, incumplimiento del deber 
legal, tráfico de influencias y desvío de 23 mil millones de pesos durante su gestión como tesorero de Duarte. 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Pancartitis:  
La antigua Roma declinó porque tenía un Senado. ¿Qué va a pasar con nosotros ahora que tenemos un Senado y 

una Cámara de Diputados?” 
Will Rogers 

La pancartitis, como la mala educación, se pega. El contagio, en efecto, se extiende con mayor facilidad en lugares 
cerrados en los que se reúne mucha gente que no está acostumbrada a tener sus propias opiniones. Quizá por eso 

se registró un brote tan severo este pasado 3 de octubre en la Cámara de Diputados.  Desde hace mucho tiempo 
los diputados de oposición han expresado sus protestas a través de pancartas u otros recursos para llamar la 

atención. Marco Rascón, del PRD, en su momento consideró que la forma más inteligente de cuestionar al gobierno 

era ponerse una máscara de puerco. Supongo que cada quien se expresa como quiere o como puede.  Nos hemos 
acostumbrado a ver en el Congreso protestas con pancartas, tomas de tribuna e incluso bloqueos de accesos. 

Recuerdo a un diputado, Alfonso Ramírez Cuéllar, entonces del PRD y hoy de Morena, que en 2005 protestó por 
alguna cosa u otra --nunca falta pretexto-- ingresando al Palacio Legislativo a caballo. Cuando el PRI gobernaba, 

en los tiempos de Carlos Salinas de Gortari y Ernesto Zedillo, las pancartas y las máscaras de puerquito las llevaban 
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los diputados del PRD. Cuando gobernó el PAN, con Vicente Fox y Felipe Calderón, también lo hacían los perredistas. 

Hay que reconocer que los priistas no se unían usualmente a estas prácticas. No sé si estaban más educados o 

simplemente eran más disciplinados.  En este nuevo gobierno priista de Enrique Peña Nieto hemos visto la 
multiplicación de las pancartas. A las filas de los pancartistas del PRD, el PT y Movimiento Ciudadano, se unieron 

pronto los morenistas que se escondieron de su alma mater del PRD. La enfermedad, sin embargo, se está 
convirtiendo ya en epidemia. Este martes fueron los diputados del PRI y sus aliados del Partido Verde y Encuentro 

Social los que llegaron a la sesión plenaria con pancartas.  Los priistas no parecen tener gran capacidad en la 

elaboración de pancartas. En el pasado, los partidos de oposición nos daban pancartas ingeniosas, rimadas, 
insultantes, pero usualmente con ingenio. Las del PRI del martes parecían escritas en una oficina burocrática: 

“AMLO no seas lagarto”, “Alejandra puro rollo”, “No seas cAnaya” todas seguidas con “#FirmaYa”. Imagino que a 
los líderes se les olvidó decirles a los diputados que no eran bots en una campaña en Twitter. Eso sí, las pancartas 

estaban muy bien impresas, con tipografía profesional y grandes fotos de los agredidos. Los priistas también 

llevaban unas lonas grandes con fotografías de Andrés Manuel López Obrador, Ricardo Anaya y Alejandra Barrales 
con la leyenda: “Se buscan.” Los diputados del PAN no estaban en el salón de plenos, pero los de Morena 

reaccionaron enfurecidos. Levantaron sus propias pancartas, que siempre tienen, acusando al PRI, al gobierno y al 
Estado mexicano de haber matado a los estudiantes de Ayotzinapa (ya se olvidaron de José Luis Abarca). Hubo 

empujones hasta que los líderes de los partidos acordaron dejar de lado todas las pancartas.  El circo fue divertido. 
Es claro que el PRI ha decidido responder a los partidos de oposición con una sopa de su propio chocolate. No hubo 

el martes, por supuesto, ninguna discusión seria sobre el presupuesto o sobre la reconstrucción, pero eso es normal 

en el Congreso. Esperemos que el acuerdo contra la pancartitis no dure mucho. Imagínese usted si los diputados 
tuvieran que empezar a debatir con argumentos en lugar de pancartas e insultos. Pero bueno, no creo que haya 

mucho riesgo. 

Independientes 

¿Se acuerda usted de cuándo algunos pensaban que los candidatos independientes eran la solución para el país? 
Pues ahora viene ya la caballada de los independientes con Armando Ríos Píter, El Bronco y Pedro Ferriz de Con. 

Escoja usted. 
 

(Sergio Sarmiento, página 18) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 
Mero ritual:  

 
Comenzar Lectura Detener 

“Me dijo que no tenía caso ponerle astabandera nueva a un edificio que está ya por derrumbarse”. 

FIN. 

Don Afelio era un caballero de los de antes, de chaqué y bombín, de polainas y bastón de junco.  
En cierta ocasión le fue presentada una señora cuya principal característica -o cuyas dos principales características- 

era un espléndido tetamen que por su volumen y turgencia le desbordaba el pecho y se adelantaba como elevada 
proa de navío, por lo cual se podían ver las rotundidades de su munificente busto y la sugestiva división entre sus 

dos partes componentes, división que en lengua inglesa se llama cleavage, y que en español no sé si tenga nombre, 

pues cuando se trata de estas cosas no me detengo en gramatiquerías.  Se inclinó don Afelio ante la bien dotada 
fémina y le dijo con galantería: “Beso a usted las manos, señora. Claro, como segunda opción”. Don Jacinto B. 

Treviño (la B. es de Blas) fue un coahuilense de gran mérito. Revolucionario, maderista al principio y carrancista 
luego del proditorio asesinato del Apóstol, alcanzó el grado de General por méritos en campaña. Acabadas las luchas 

intestinas se dedicó a la política.  Ayudó a fundar el PARM, Partido Auténtico de la Revolución Mexicana, a través 

del cual se buscó dar a los militares participación en la vida republicana. Don Jacinto quiso ser gobernador de 
Coahuila, y le pidió al Presidente Ruiz Cortines, veracruzano él y por lo tanto hombre de ingenio, que le concediera 

ese deseo. “No me pidas semejante cosa -le dijo don Adolfo-.  Esto del gobierno es una carga muy pesada. Soy tu 
amigo, y no te voy a exponer a las fatigas y quebrantos que conlleva el ejercicio del poder. A tu edad tienes derecho 
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ya al descanso y a la paz de la vida en el hogar”.  Se conmovió don Jacinto con la preocupación que mostraba el 

Presidente por su bienestar, y le agradeció esa muestra de amistad. Días después se enteró de que don Raúl 

Madero, otro destacadísimo militar, había sido designado candidato del PRI al gobierno de Coahuila. En la primera 
ocasión que tuvo le hizo un dolido reclamo al Presidente: “Me dijiste que no me enviabas a Coahuila por causa de 

mi edad.  Raúl anda por mis mismos años, y a él sí le das la candidatura”. Le contestó don Adolfo: “Es que, como 
te dije, a ti te quiero mucho. A Raúl no lo quiero nada; por eso lo hago gobernador”. ¿A quién nombrará Peña Nieto 

su candidato a sucederlo? Porque será él, y nadie más -ni siquiera “la mafia en el poder”- el que designará al 

candidato priista.  Seguramente lo tiene ya in péctore, o sea en secreto. A su debido tiempo lo expectorará. El ritual 
que lleve a cabo el PRI para dar a conocer al candidato será eso, mero ritual a fin de concretar la voluntad 

presidencial, igual que sucedía en los pasados tiempos. Muchas cosas han cambiado en el mundo y en México desde 
la época don Adolfo Ruiz Cortines, pero en el PRI nada ha cambiado. Como dicen en Veracruz: “¡Uta!”. Doña 

Panoplia de Altopedo, dama de buena sociedad, reprendió a su mucama Florilina.  Le dijo con severidad: “Anoche 

vi cómo te besaba tu novio en lo oscurito”. “¡Uy no, señora! -respondió asustada la muchacha-. ¡Me besó en los 
labios nada más!”. El ciempiés macho se casó con el ciempiés hembra.  La noche de las bodas la llevó a la cama, 

enamorado, y empezó a decirle: “Abre las piernitas, mi amor. Abre las piernitas, mi amor. Abre las piernitas, mi 
amor.”. Don Languidio Pitocáido, señor de edad madura, lo contó desolado a un amigo: “Fui a una farmacia a 

comprar una pastilla de Viagra, y el farmacéutico no me la quiso vender”. “¿Por qué?” -preguntó el amigo, 
extrañado. Respondió con tristeza don Languidio: “Me dijo que no tenía caso ponerle astabandera nueva a un 

edificio que está ya por derrumbarse”. FIN. 

 

 (Catón, página 16) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El machote de Ricardo Anaya 

En un cajón de la dirigencia nacional azul debe haber una hoja blanca con dos palabras: “impreciso y falso”. Cada 
que hay una nota periodística o una acusación pública en contra del líder Ricardo Anaya la hoja sale del cajón, le 

suman algunos párrafos más, y la usan para defenderlo y fijar su postura. En días pasados EL UNIVERSAL ha 
publicado información sobre las propiedades del joven dirigente panista. Pese a pruebas publicadas, la respuesta 

siempre fue la misma: la información es falsa o imprecisa. Ahora un panista acusa a los dirigentes de haber falseado 
la información en una Asamblea Nacional con el fin de permitir a Anaya trabajar en su candidatura presidencial, sin 

la necesidad de haber renunciado a la dirigencia. La acusación es grave, pues señala a Anaya y a uno de sus 

subordinados de haber modificado, sin autorización de la Asamblea, los estatutos del partido. La respuesta a tal 
acusación, adivinó usted, es que es “imprecisa”. ¿Cuantas veces más utilizarán en la dirigencia panista esa hoja, 

ese machote? 
 

Problemas de don Lorenzo 

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, no sólo tiene que lidiar con los problemas 
externos, sino que ahora ha tenido que atender algunas crisis internas. El pasado viernes se descartó una propuesta 

de reducción temporal de percepciones de consejeros y funcionarios del INE para apoyar a sus trabajadores 
afectados por los sismos, pues hubo desde quien perdió su casa, hasta quien se vio expulsado de su departamento 

por daños estructurales. El lunes, los recurrentes asaltos en las inmediaciones del organismo y las dudas de ellos 

sobre fallas detectadas en protocolos de protección civil, lograron que se unificaran los trabajadores de 
prácticamente todas las áreas del instituto para exigir soluciones. Y don Lorenzo dedicó ayer varias horas a escuchar 

las preocupaciones del personal, en espera de tranquilizarlos, y les aseguró que se tomaron medidas para mejorar 
la capacitación en protección civil, se subsanarán yerros y se hará lo necesario para que las autoridades capitalinas 

brinden garantías de seguridad a los trabajadores en las inmediaciones del INE. 
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Demagogia del PRI no tiene límites 

Tal parece que hay una competencia para determinar los niveles de demagogia en los partidos políticos para 

“ayudar” a los damnificados por los sismos del 7 y 19 de septiembre. El dirigente nacional del PRI, Enrique Ochoa 
Reza, hizo un llamado a todos sus compañeros del Comité Ejecutivo Nacional y a las dirigencias del tricolor en los 

estados y municipios, para que se aprieten el cinturón ante los 250 millones de pesos de las prerrogativas que donó 
a la causa de los afectados. Por supuesto, nos comentan, don Enrique pidió a todos no hacer gastos innecesarios y 

hasta puso sobre la mesa su sueldo mensual, de 70 mil pesos, para generar una bolsa de ahorros. ¡Viva la 

demagogia partidista! 
 

¿Y la medalla Belisario Domínguez? 
El Senado se ha convertido en ring de peleas internas de los partidos, en templete electoral de grupos de la clase 

política, y a todos los grupos parlamentarios se les olvida que el sábado 7 de octubre es el aniversario del sacrificio 

de Belisario Domínguez, el prócer más relevante de la Cámara Alta. A la fecha, la Cámara de Senadores no tiene ni 
idea de quien recibirá la máxima distinción que el Estado otorga a un mexicano. Desde 2012, nos recuerda, la 

ceremonia perdió puntualidad, realce y respeto por la memoria del prócer. Nos adelantan que lo único que ocurrirá 
el viernes es que el presidente de la mesa directiva, el panista Ernesto Cordero Arroyo, acuda a la vieja casona de 

Xicoténcatl y monte una guardia de honor. 
 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

¡AGÁRRENSE! Dentro del círculo calderonista se dice que Margarita Zavala sí se apuntará para ser candidata 

independiente a la Presidencia de la República. SEGÚN esta versión que circula entre panistas de alto rango cercanos 
al grupo de Felipe Calderón, la tirada es ir prendiendo la velita de la independencia, por si en el PAN le cierran las 

puertas con una designación de Ricardo Anaya vía delegados y estatutos. TANTO Zavala como Rafael Moreno Valle 
exigen una elección abierta para la candidatura presidencial, pero la dirigencia la rechaza con el argumento de 

evitar que el gobierno meta la mano. ASÍ QUE, en lo que son peras del PAN o manzanas del Frente Ciudadano, 
Margarita Zavala ya estaría siguiendo su propio camino. 

POR CIERTO QUE, de manera sorprendente, a sólo dos días de apuntarse en la lista, al catedrático Édgar Portillo 
ya le notificó el INE que su trámite pasó la prueba y el lunes recibirá su registro. DE ESA forma podrá ya comenzar 

a recabar las 866 mil 523 firmas de apoyo que requiere para ser candidato independiente a la Presidencia. 

¡QUÉ CURIOSO! Los que más protestaron por el plan de austeridad de Alejandra Barrales en el PRD fueron… ¡Los 
Chuchos! ES DECIR, la tribu que ha controlado por años la estructura partidista y que, por lo mismo, tiene 

acaparados la mayoría de los cargos. 

POR LO VISTO, las huestes de Jesús Ortega son muy solidarias con los damnificados, siempre y cuando no les 
cueste. 

¿ALGUIEN sabe a qué fue Luis Videgaray a Washington y a Nueva York? La pregunta no es ociosa, pues en esta 
ocasión la gira del canciller ha estado envuelta en la bruma como si, en realidad, se hubiera ido a Londres. SEGÚN 

ESTO, el lunes se reunió con su amigou Jared Kushner, yerno en jefe de los Estados Unidos y asesor súper especial 

de Donald Trump. ESE MISMO DÍA, además, se dice que tuvo un encuentro con el general John Kelly, quien como 
jefe de gabinete es el adulto a cargo de la Casa Blanca. Sin embargo, por ningún lado aparece registro alguno de 

esos supuestos encuentros. LO MÁS concreto que se ha visto del viaje de Videgaray son las fotografías que difundió 
el consulado en Nueva York, donde se le ve al canciller en la Gran Manzana. Con eso de que la diplomacia requiere 

un largo aprendizaje, a lo mejor el funcionario no ha tomado la clase “Cuentas Claras 1: cómo transparentar las 
cosas para evitar sospechosismos” 

 
(Redacción, página 10) 
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